

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 8 de Abril de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 75



EL JOVEN

DON JESÚS SEGURA Y ADELL

FALLECIÓ EL DÍA 29 DE MARZO DE 1902

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

******* D. E. P. *******

Sus padres, hermanos, tíos, primos y demás parientes,

ruegan á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á los funerales

que en sufragio de su alma se celebrarán en la iglesia parroquial de esta ciudad á las ocho del jueves, diez del actual, por lo que recibirán especial favor.

Por respeto á la santidad del templo

el duelo se da por despedido.

Roquetas 8 de Abril de 1902

El excelentísimo señor Obispo de Tortosa se ha dignado conceder 40 días de indulgencia por cada misa que se oyere, sagrada comunión que aplicaren ó parte del Santo Rosario que rezaren por el alma del finado.

Asuntos del día

La declaración ministerial leída por el Sr. Sagasta en las Cortes es de un radicalismo bastante atenuado. Los propósitos fogosos con que vino al mundo el ministerio del día de San José, se han apagado mucho. Tales como los ha formulado en este solemne documento, pocos serán los que resulten asustados.

Como presentíamos y decíamos ayer, encontramos en él «una indicación de principios generales que marcan una tendencia más o menos determinada; pero cuyo alcance depende de la formulación de esos principios en proyectos de ley, cosa que tardará en hacerse, si se llega a hacer.»

Eso mismo piensa *La Correspondencia de España*, que haciéndose eco, según su costumbre, del general sentir, dice del programa ministerial:

«Será bueno como todos los programas, aceptable como todos los ofrecimientos, bendito como todas las esperanzas.»

Lo malo es que traiga aparejada también la otra condición que afectan esos documentos, y que suele ser aquella de escribirlos para que no se cumplan.

No damos por lo mismo importancia a la lectura del programa. La daremos a su realización y cumplimiento cuando ellos vengan.

Y nos parece que antes pasarán la regencia y los primeros meses del nuevo reinado.»

Y la situación liberal, pudo añadir.

Respecto a la cuestión religiosa, por más vueltas que le dé el gobierno al asunto de las comunidades, la última deducción de sus manifestaciones es que este punto debe tratarse con la Sede Pontificia.

Por eso, más interesante que la *Declaración ministerial*, es lo que manifiesta la prensa oficiosa sobre la actitud de Roma.

Una industria perniciosa

En la estadística publicada no há mucho por la Dirección general de los Registros, resulta que el año 1894 se hicieron préstamos con pacto de retro sobre fincas rústicas por valor de 14.200.000 pesetas, efectuándose las liberaciones, solo por 2.700.000 pesetas.

Los préstamos con hipotecas de bienes rurales é interés mayor de 6 por 100, fueron en número de 5.589, por la suma de 19.000.000 y medio, y el total de estas operaciones ascendió á 11.744 por pesetas 114.800.000, incluyendo en estas cifras los préstamos sin interés alguno manifiesto, ó sea aquellos en que la usura, avergonzada, no quiso presentarse ostentando su repugnante desnudez. Parecidos á éstos son los datos correspondientes á 1895, 1896, 1897 y 1898, que es el último año á que alcanza a referida estadística.

Si el capital se ensaña de este modo tan cruel con los que hipotecan prendas tangibles y saneadas, calcúlese como tratará á los colonos y arrendatarios que no pueden ofrecer garantías tan sólidas de sus deudas.

A éstos les exige en muchas comarcas el cinco por ciento al mes, como rédito mínimo y el pago en frutos de primera calidad, tasados por lo común al hacer el trato en la mitad de su precio ordinario; también existen en ciertas localidades gentes desalmadas que se dedican á prestar á los vendedores de hortalizas y frutas al 5 por 100 diario.

En varios pueblos se han visto obligados muchos labradores á tomar dinero á tres pesetas la fanega de cebada y á cinco la de trigo por el tiempo de tres meses para reintegrar al usurero en la época de la recolección, y en algunos se ha prestado dinero á razón de 15 pesetas por fanega de trigo, como mercancía comprada con obligación de devolver al prestamista la cantidad en trigo, valorando la fanega en 750 pesetas.

Añádase á esto el interés que además comprenden los préstamos hasta que se devuelve lo prestado, que no es menor de un 6 por 100, y no hay frases con que expresar la enormidad de tal procedimiento, lamentando además la impunidad con que en muchas regiones se ejerce tan vejatoria como perniciosa industria, que lleva aparejada la ruina de muchos propietarios rurales á quienes las inclemencias del tiempo obligan á recurrir al préstamo para atender sus más apremiantes necesidades de explotación y manutención.

Enhorabuena que quien expone su capital prestándolo, obtenga la remuneración adecuada al riesgo, á la cantidad de lo prestado y al tiempo porque presta; pero de eso á expoliar al desgraciado que cae en las manos del prestamista, hay gran distancia, y creemos que las leyes civiles debieran poner coto á tales demasías.

Crónica

Bancarrotas municipales

Cumple hoy un año que la situación liberal que capitanea el señor Roig, gracias á un proceso evidentemente injusto, manda y gobierna á sus anchas, sin cortapisa, limitación, ni fiscalización de ningún género, plazo suficiente para implantar su sistema económico y para, por sus resultados, poderlo juzgar.

En los días que corremos, las cuestiones políticas no alcanzan en mucho el interés de las económicas, principalmente en lo que se relacionan con los Ayuntamientos. Es, pues, natural, que convencidos nosotros de esta verdad no paremos mientes en si son más ó menos liberales los procedimientos de los que

dirigen los intereses municipales y que demos lugar preferente al examen de su gestión económica.

Desde la Revolución de Septiembre, de infausta memoria especialmente para Tortosa, nuestro Ayuntamiento que atendía con holgura á todas sus necesidades, vive en continua bancarrota, sin que en tan largo período, si exceptuamos á nuestros amigos, haya preocupado un momento á administradores y administrados.

En vano el partido conservador durante las breves épocas que ha ocupado el poder, ha estudiado tan árduo problema y tratado de resolverlo, creando impuestos cuya elasticidad, moralizándolos, permitiera augurar la nivelación del presupuesto, no inmediatamente, sino en un período racional.

Sus esfuerzos han sido ineficaces por la actitud facciosa, revolucionaria y demagógica del partido liberal, que no ha sabido ni querido comprender en ninguna época que los beneficios que proporciona el crédito, que con la nivelación del presupuesto se alcanza, son superiores á los sacrificios que se imponen al contribuyente para conseguirla. De aquí los aplausos que en todo país se prodigan á los que manejan la hacienda pública, ministros ó alcaldes, obtienen *superabits* por el aumento de ingresos, aplausos que aquí se han convertido en agrias censuras, en violentas diatribas é infames calumnias.

Se nos ha acusado de haber creado impuestos, como si esto fuese un delito cuando la necesidad lo exige, sin que por esto los hayan suprimido los acusadores cuando podían hacerlo, limitándose á perturbarlos, desorganizarlos y desmoralizarlos.

En tan gravísimo asunto, que no debe ser jamás arma política, se ha buscado la populacheria halagando al contribuyente reacio, al cínico matutero y al ignorante enemigo de todo progreso, adelanto y mejora.

El programa económico de los liberales ha sido siempre ofrecer, con un desahogo propio del que no piensa cumplir, grandes mejoras, rebaja en los impuestos, pagar al corriente todas las atenciones y lo que es todavía más característico, *aflojar los tornillos*, frase inventada por el *Diario*, verdaderamente típica para sintetizar toda suerte de perturbaciones y filtraciones en la recaudación y administración municipal.

Los resultados de este fantástico programa no necesitamos buscarlos en períodos de fecha atrasada. Bástanos publicar el resumen del famoso período de los siete años de mando de las *grandes agrupaciones* y estudiar lo que ha ocurrido durante este último año.

En un documento oficial que tenemos á la vista, suscrito por el Ayuntamiento en Diciembre del 98, esto es, medio año antes de la subida del partido conservador, se certificó que debe nuestra ciudad 4.368.151 pesetas y que su déficit anual es de 133 mil.

¿Qué hacían ante este desastre las grandes agrupaciones? Cruzarse de brazos permaneciendo impassibles ante una bancarrota, que si desastrosa para el pueblo es, á la vez, deshonra inmensa é inmenso vilipendio para sus administradores, sus congéneres y aliados. Y cual si gozase con aquel deplorable estado de cosas, vieron indiferentes el inverosímil descenso en la renta de consumos, descenso que en el mismo mes en que publicaba el Ayuntamiento su estado económico, alcanzó á la mitad de lo que ordinariamente produce.

Continuaremos.

Casos y cosas

El *Diario de Tortosa* ha introducido el lenguaje madapolámico en los asuntos municipales.

Ahí vá el justificante:

«El Ayuntamiento también dispuso, fuese blanqueado de un modo completo, y sin reparar en gastos, el Hospital civil y el Matadero público.»

¡Un blanqueo *completo y sin reparar en gastos!* ¿Se habrá confiado á Moreno Carbonero ó Sorolla? ¿Se habrá levantado un empréstito ó contratado al fiado? Todo puede ser, porque el artista que blanqueó el cuartelillo, y no sabemos si *de un modo completo y sin reparar en gastos*, se quejaba de que no se le hubiese pagado.

Y nos anuncia además, que por falta de número de concejales no pudo celebrarse sesión, lo cual que, nos decía que solo ocurre en tiempos *gonzalistas*. Amplie el concepto y diga en lo sucesivo en tiempos *gonzalistas* y en vísperas del *gonzalismo*.

Peor que madapolámico. En el oficio del alcalde á los superiores de las corporaciones religiosas pidiéndoles antecedentes, dice: «Tengo el honor de suplicar á V. encarecidamente se sirva á la mayor brevedad decirnos.... Cuando los reyes, prelados y autoridades usan el pronombre *Nós*, no *suplican encarecidamente*. Procuren los émulos literarios del *Diario*, que se albergan en la Casa Grande, amoldarse al lenguaje propio de comunicaciones oficiales y así no pondrán en ridículo al alcalde.»

Bienvenido

Hoy hemos tenido el gusto de saludar á nuestros amigos D. Lucas Florestante Reverter, abogado de Uldecona y D. José Cosidó, Médico de San Carlos.

Bomba y útiles del Ayuntamiento

Para la perforación de Remolinos —de la que otro día nos ocuparemos extensamente contestando á la serie de sandeces que sobre ello se han escrito— adquirió el anterior Ayuntamiento una bomba de gran potencia, tubos, ruedas dentadas y otros efectos cuyo valor asciende á algunos miles de pesetas.

Desde que manda la actual situa-

ción todo anda á mal traer y nos dicen, que en el fondo del pozo abierto en lo que ha de ser plaza del Retiro del ensanche del Temple, se halla dicha bomba sufriendo las pedradas que á diario le prodigan unos cuantos chicuelos mal educados y peor entretenidos que pululan por aquellos contornos.

¿Podría decirnos el alcalde por que no ordena que se retiren y almacenen aquellos utensilios? ¿Es que por haberlos adquirido nuestros amigos se procura su destrucción?

Funerales

El próximo jueves, á las ocho, tendrán lugar en la parroquial iglesia de la vecina ciudad de Roquetas los funerales por el descenso del alma del joven don Jesús Segura, hijo de nuestro querido amigo don Antonio, reputado médico de aquella ciudad.

Con este motivo reiteramos á su familia nuestro pésame.

Insistimos

Varias veces hemos rogado al alcalde y Ayuntamiento que los desmontes y derribos de esta ciudad se utilicen en la calle del Ebro y no se permita extraerlos por la puerta del Rastro.

Sentimos no ser atendidos en asuntos que no han de ocasionar al alcalde otra molestia que la de una orden verbal al cabo de alguaciles.

Calles

La de San Roque está convertida en un barranco, la de la Ciudad intransitable, la del Ebro, sección de Remolinos, llena de carretadas de materias fecales y.... ¿pero á qué continuar si se haría la lista interminable?

Señor alcalde, señor alcalde, mande limpiarlas y arreglarlas por el buen nombre de Tortosa.

Un bautizo en la cárcel

El sábado recibió el agua bautismal en la cárcel de esta ciudad el recluso José Vínzler Santos natural de Rio-Janeiro (Brasil).

Le fué administrado dicho sacramento por el Rdo. Sr. Cura Párroco de la Catedral Dr. D. Juan Bautista Descarrega, asistido del capellán de la cárcel, Rdo. D. Agustín Sabatè, del coadjutor de la Catedral don Emilio Moya, y de los RR. PP. Jesuítas, Martínez, Casals y de León.

Fueron padrinos el Director de la cárcel, nuestro distinguido amigo D. José Miguel Tomé y su bella hija Luisa, habiendo asistido á la administración del Sacramento varias distinguidas señoras y señoritas y comisiones de la Conferencia de caballeros de S. Vicente de Paul y de la Pia Unión de San Francisco de Borja que semanalmente visitan á los presos.

Todos los reclusos presenciaron el bautizo de su compañero, al que se le impusieron los nombres de José, Luis, Joaquín y Vicente Ferrer.

Como obsequio especial le fué regalado al neófito un traje nuevo

completo por nuestro distinguido amigo D. Diego de León, hermano de uno de los Padres Jesuitas que asistieron al bautizo.

Terminado el solemne acto, la joven madrina Srta. Miguel obsequió con un ligero refresco á las personas que habían concurrido á la fiesta.

MIL PESETAS al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del *Doctor Pizá* de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

DEL INVIERNO AL OTOÑO

La veda

Desarma la escopeta, tápale los cañones y guárdala en la caja de cuero que parece embalaje de violín.

Saca del morralillo los frascos de percloruro y de árnica, las tiras de aglutinante, el tafetán, las vendas y los demás «remedios» que en él guardabas para atender á los accidentes de caza, tan imprevistos y tan desgraciados.

Junta escopeta y morral; agrupa ambas cosas en la canana, la bocina y el tapabocas; añade las polainas saturadas de aromas campesinos, marcadas con el «hierro» del monte, y al armario con todo.

Por este año no haré hablar más á la pólvora, porque estamos ya en plena veda.

El monte recobra la quietud turbada el día 1.º de septiembre. ¡Qué dulce silencio! ¡Qué encantadora tranquilidad!

La veda, «decretada» sobre el blanco papel de riguroso bando así, como á manera de enseña de parlamento, protege la gestación reproductora de los infinitos seres que pueblan el campo. Gozad de la «tregua» y aprovechadla bien, para que cuando el otoño vuelva con sus mañanas amarillas, sus tardes azules y sus noches blancas, encontremos «materia» que destruir y «blanco» que afinar para «colgarnos» muchas piezas, para agruparlas con modestia en el recuento de última hora, y lucirlas con orgullo en el andén del apeadero, mientras se anuncia el tren que nos devuelve á la Corte.

Empieza la veda con las caricias primaverales, á cambio del martirio cruento, de la persecución encarnizada de que las liebres, conejos y volátiles sois objeto durante seis meses; teneis ahora siete de descanso y de... ilusiones, en la época más hermosa del año.

Podeis abrir las puertas del vivar: podeis enterrar á vuestros últimos «muertos», solemuizar los nuevos «bautizos», seguros de que nadie acechará en la emboscada, seguros de que el olor acre y penetrante de la pólvora no se mezclara con los perfumes del monte.

Podeis arreglar los «nidos» y dotarlos de todo género de comodida-

des, con la certeza de que ni en las ausencias que os impone la necesidad de buscar alimento, correrán peligro alguno los polluelos, ni os expondreis á... quedaros en el camino, rotas las alas y destrozadas la cabecitas.

La veda rige y debe respetarse. Quien la burle, no es seguramente buen cazador, ni hombre de conciencia; pues los disparos que en su transcurso se hagan, producen más daño que los «lazos», más estragos que el hurón, porque destruyen la fecundación y se oponen á las leyes de la reproducción universal.

La sombra de aquel chaparro, la de aquella encina, «encubridoras» tantas veces de vuestros asesinos, son ya sombras... sin «sombras»; «francas», honradas, sin tapujos ni misterios; sombras plácidas y refrigerantes que se irán ensanchando poco á poco á medida que los días transcurran, hasta que os permitan llevar á «veranear» á ellas á toda vuestra familia, y convertir su circuito en amplio y bien mullido «salón de recreo» ó en fresco y confortante dormitorio.

Entre la de aquellas jaras, acorazadas y sombrías, no relucirán ya, con su chisporroteo de ascuas, los ojazos ardientes de los perros, que os acorralaban y magnetizaban y os hacían «saltar» al fin, ciegos y locos de terror, para que atravesárais á carrera tendida la línea del fuego de las escopetas, ú os derrumbáeis sobre ellas al levantar el vuelo.

Los «ruidos» del monte tampoco son ya sospechosos. Traerá el viento á vuestras madrigueras, rumor de regocijados cantos, sonar de alegres y lejanas campanas, charla de niños y gritos de mujeres; pero el pavoroso ¡toba... toba! de los ojos, el ¡buscalo pronto! y el ¡jah! va! no formarán ya parte de la salvaje y poética «sinfonía» de vuestros dominios, ni la convertirán en *De-profundis*.

Los «silencios», tampoco deben inquietaros. Serán verdaderos, absolutos, «francos» también como las sombras, y sin mezcla de pisadas cautelosas ni de voces ahogadas.

Si algún rayo de sol se quiebra y centellea sobre cualquier objeto, no será el tal el cañón de una escopeta. Será el pedazo de vidrio de la botella del último refrigerio cinegético; será cualquier hojuela teñida de suave y tibio rocío; será la cápsula dorada del cartucho vacío, que las hormigas no han podido romper, ni conseguido llevarse.

La paz no es ficticia. La tregua es real.

De «siervos pasais á ser «señores», y de perseguidos á perseguidores; de víctimas á verdugos, que ahora entre el misterio, la soledad y el «respeto» de la veda, destruireis á placer nuestros pulmones de otoño, nuestras «estufas» de invierno, royendo y talando el monte, sin hacer distinción: la maleza y las flores, el tomillo y las piñas, los pastos que valen dinero y la hojarasca que no vale nada.

ENRIQUE SEPÚLVEDA.

Telegramas

Madrid, 7.

Discurso del Sr. Silvela

El Sr. Silvela ha pronunciado en el Congreso un brillante discurso analizando la historia de la última crisis y el programa del Gobierno. Juzga de todo punto necesario para la buena marcha de la política y la defensa de los altos intereses del Estado, cierta transigencia en la cuestión religiosa.

El Sr. Silvela ha sido calurosamente felicitado por amigos y adversarios por su elocuente oración parlamentaria.

AVISO IMPORTANTE

GRANSASTRERIA EL PROGRESO
TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acabá de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de verano de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gustos y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures, Alpacas y Driles á precios reducidos en todas las clases.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso 7 y 9, don Carbó, 7 y 9.

JUAN JOSE CUCALA

Médico cirujano-oculista

EX-AYUDANTE DEL EMINENTE OCULISTA DOCTOR BARRAQUER, DE BARCELONA, ex-médico ayudante del Hospital provincial, Princesa, Real Refugio y enfermedades del oído de la Escuela de Especialidades de Madrid.

OJOS, OIDO,
NARIZ y GARGANTA

Se operan cataratas, pupilas artificiales, operación de la miopía, esclerotomías, tumores, fistulas, lagrimeo, triquiasis, (pestañas á dentro), strabismo, enucleaciones, colocación de ojos artificiales, graduación de toda clase de vista, etc., etc. Tetuaje. Se borran las manchas que afean el ojo.

SUEROTERAPIA Y OPOTERAPIA

Aplicación de suero para difteria (mal blanc) Aplicación de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc. Inyecciones de líquidos orgánicos (Broirun Secuard) para fortalecer los organismos debilitados. Sperminum P. para la anemia, tifus, górdura y enfermedades cerebro-medulares. Tratamiento especial para evitar ó retardar los ataques cerebrales, aprobado en 30 años de práctica por el médico Cucala, (padre).

ASISTENCIA PARA OPERADOS

Consulta: de 9 á 1 mañana: 4 tarde y de 6 á 8 noche.

Casa Vidal, Pes de la Palla, entre el Arsenal y el río Ebro.

TORTOSA

LIBRERÍA, PAPELERIA

CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones é imprenta

DE

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18 - TORTOSA - ANGEL 16 Y 18 - TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Furnells

LOS TRES COLORES

LITOGRAFÍA

Esta casa, montada a la altura de las capitales, puede presentar el género en tan buenas condiciones como en las principales de España.

Gran existencia en papel de impresion, blanco y de colores.

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chèques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honoríficos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE

JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7.

TORTOSA

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta coleccion de géneros para trajes de alta fantasia, en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell é inglesas.



Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas

caballero, desde 20 pesetas

Completo surtido de piqués, alpacas, driles, panas y demás artículos á precios reducidísimos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho! -- Los encargos se sirven con rapidez.



RELOJERÍA CLIMENT. - MAGNÍFICO SURTIDO EN RELOJES

PLATA, ACERO, NIQUEL, ELECTRO, PLAQUÉ,

reguladores, ojos de buey: Despertadores de todas clases y todo lo que tenga relación con la relojería

MARCAS ACREDITADAS: Peninsular, Tawannes-Watch, Jeannot, Bonheur, Horoskoff, Lenzrich Regulador D. G., Perfección y otras.

HOMEGA, RELOJ DE PRECISIÓN

CALLE DEL A ROSA 3. - TORTOSA